

Roger Perron

Genèse de la personne



CENTRE DE RECHERCHE
D'ÉDITION ET D'APPLICATIONS
PSYCHOLOGIQUES

Présentation de l'édition algérienne de « Genèse de la personne »

Par Kh. Ait sidhoum :

Psychanalyste - Membre de la société Psychanalytique de Paris

Le travail du psychologue est censé être régulièrement instruit par la référence à une représentation cohérente et claire du fonctionnement de la vie psychique. Or, la diversité des apports, la variété des approches et l'opposition des positions doctrinales rendent l'acquisition d'une telle représentation bien difficile à construire, alors même qu'elle est indispensable dans la pratique quotidienne du psychologue.

L'ouvrage de R. Perron, dont j'ai le plaisir et l'honneur de présenter aujourd'hui l'édition algérienne, tente de rendre accessible cette représentation cohérente de la mise en place et du fonctionnement de la vie psychique, en articulant le triple apport de S. Freud, J. Piaget et H. Wallon.

La présentation de cette édition algérienne de «Genèse de la personne» de mon ami R. Perron, ravive en moi le souvenir d'une discussion que je livre au lecteur avant d'aller plus loin dans cette présentation.

Cela se passait en 1984. Je venais de finir ma thèse et je me préparais à rentrer en Algérie avec le projet d'intégrer l'université d'Alger. Dans l'importante documentation qui constituait l'essentiel de mes bagages, je relevais une faille que je n'arrivais pas à combler : un ouvrage de synthèse sur la mise en place et le fonctionnement de la vie psychique qui prenne en considération le triple apport de S. Freud, J. Piaget et de H. Wallon.

Comme j'avais beau scruté la littérature scientifique disponible alors pour trouver un tel ouvrage sans résultat, j'ai dû recourir à R. Perron pour m'aider à trouver une telle référence et ainsi combler cette faille. En guise de réponse à ma sollicitation, R. Perron, gêné, mais sans fausse modestie, me répondit : «Ce livre, je suis en train de l'écrire.»

Pour donner la mesure de l'intérêt que cet ouvrage représente pour moi, et pour répondre à la question de savoir : est-ce que cet ouvrage a pu ou non répondre à ma quête initiale, je dirai tout simplement qu'il figure, avec «L'interprétation des rêves» de S. Freud, «La formation de l'esprit scientifique» de G. Bachelard et «L'introduction à la médecine expérimentale» de Cl. Bernard, parmi les ouvrages auxquels j'ai eu le plus souvent recours depuis sa parution à ce jour. C'est aussi l'ouvrage dont j'ai le plus recommandé la lecture, dans toutes les formations que j'ai pu animer, dans le cadre universitaire ou ailleurs.

Je dois dire aussi que, depuis sa parution à ce jour, je n'ai pas trouvé d'ouvrage qui puisse le supplanter, lorsqu'il s'agit de se doter d'une vue synthétique sur la naissance, l'organisation et le fonctionnement de la vie psychique.

Je dis bien lorsqu'il s'agit de se doter d'une vue synthétique, globale mais cohérente, du fonctionnement de la vie psychique, il n'est pas question ici de cultiver une

quelconque illusion d'exhaustivité dans la connaissance du fonctionnement de la vie psychique. Toute la démarche de l'auteur s'inscrit contre une telle illusion.

En prêtant attention aux mises en garde d'ordre méthodologiques et techniques que R. Perron développe dans cet ouvrage pour s'attaquer aux réductionnismes de tout genre, aux schématisations abusives auxquelles succombent, parfois, des auteurs de notoriété établie, on prend la mesure de la stature d'homme de science, rompu à la recherche, qui est la sienne, mais aussi de sa stature de clinicien qui refuse - tout comme S. Freud - que le travail du clinicien puisse être réduit à une activité scientifique de seconde zone...S'il existe de mauvais cliniciens, il existe tout au tant de mauvais expérimentalistes, de mauvais différentialistes..., aimait-il à souligner.

Il faut dire que son parcours lui offre des exemples de première main pour soutenir une telle position...Il fut, en effet, expérimentaliste et différentialiste, avant de devenir psychanalyste. Son parcours n'est pas sans évoquer, indirectement, celui de S. Freud !

Pour tenter une synthèse sur l'organisation et le fonctionnement de la vie psychique, et comme le marque, d'emblée, le titre de son ouvrage, c'est directement sa mise en place progressive, c'est-à-dire sa genèse, qui est mise en perspective, assumant pleinement, en cela, une position méthodologique qui lui est chère : « Il n'y a de véritable compréhension des structures que dans leur genèse » soutenait-il dans son enseignement. La référence piagétienne est ici patente.

Le contenu de l'ouvrage est présenté de façon à permettre une double lecture ; celle du débutant qui cherche à acquérir les notions de base sur le développement et le fonctionnement de la personnalité, avec la perspective d'en approfondir les différentes dimensions, en suivant les orientations bibliographiques proposées par l'auteur, mais aussi celle du professionnelle, qui cherche à se donner un cadre organisateur et intégrateur pour rendre opérationnelles, dans sa pratique de tous les jours, des données venant d'horizons multiples.

Dans les deux cas, le lecteur découvre, progressivement, que la compréhension de multiples notions qui lui ont résisté, jusque là, devient possible et se fait de manière aisée. Et l'on se rend compte alors que si l'on a achoppé tant de fois dans notre effort pour comprendre certaines notions, ce n'est pas forcément parce que l'on est bête...

C'est que R. Perron, dans son écriture, s'impose le respect sans faille d'une devise qui lui est chère : «...ce qui ne peut être dit clairement, on doit le taire. ».

Au terme de la lecture de cet ouvrage, la mise en place progressive et le fonctionnement de la vie psychique s'éclaircissent et se nuancent...Au terme aussi de cette lecture, l'idée régulièrement soutenue par S. Freud, et qui consiste à soutenir que la psychologie fait partie des sciences de la nature, ne demeure pas une simple vue de l'esprit...Parler de la vie psychique et des lois qui régissent son fonctionnement n'exuse ni la confusion, ni la culture de l'énigmatique, ni encore moins la mystification.

Ce sont toutes ces raisons qui m'ont amené à décider de rendre disponible «Genèse de la personne» en Algérie, et de permettre ainsi aux psychologues de notre pays de disposer d'un ouvrage de référence, centré sur une problématique autour de laquelle s'ordonne l'identité du psychologue... Et en tant que tel, il trouve tout naturellement sa place dans la collection Asirem.

Genèse de la personne

Le travail du psychologue est censé être régulièrement instruit, par une référence à une représentation claire du fonctionnement de la vie psychique. Or, la diversité des apports, la variété des approches et l'opposition des positions doctrinales rendent l'acquisition d'une représentation cohérente de ce fonctionnement difficile à construire, alors même qu'elle est indispensable dans la pratique quotidienne du psychologue.

L'ouvrage *Genèse de la personne* de R. Perron tente de rendre accessible cette représentation cohérente de la mise en place et du fonctionnement de la vie psychique dans une perspective qui articule le triple point de vue de S. Freud, J. Piaget et H. Wallon.

Le résultat en est un outil de travail pour lequel je ne connais pas d'égal en langue française, lorsqu'il s'agit de se doter d'une représentation cohérente de la mise en place progressive de la vie psychique et des aspects majeurs de son fonctionnement.

L'Éditeur

L'auteur :

Roger Perron a passé une partie importante de sa vie en tant que directeur de recherches au C.N.R.S. Il est psychanalyste, membre honoraire à la société psychanalytique de Paris, dans laquelle il a été membre titulaire et formateur.

